
「佔中」導致的「破窗效應」亟待修補
兩年前的違法「佔中」，令香港經歷長達79日的「佔禍」。有的「佔中」搞手

至今仍未被起訴，有的上到法庭不是無罪釋放，就是輕判了事，令「佔中」導致

的「破窗效應」越來越嚴重。反對派昨日在政府總部外囂張舉行紀念集會為「佔

中」招魂，全港市民必須警惕。「佔中」導致的「破窗效應」亟待修補，首先，

香港社會需重拾守法意識，加強法治意識；其次，特區政府和法院必須依法嚴懲

暴徒，讓暴力亂港者付出沉重代價，不能再姑息手軟，才能修補香港法治漏洞。

「破窗效應」（Broken windows theory）指環境中的
不良現象如果被放任存在，會誘使人們仿效，甚至變本
加厲。例如一幢有少許破窗的建築，如果那些窗不被修
理好，可能將會有破壞者破壞更多的窗戶。

姑息惡行令「破窗效應」越來越嚴重
「佔中」期間，激進分子衝擊政府總部，霸佔馬路，
堵塞交通，策動多次暴力衝擊警方，亦曾發生衝擊立法
會等暴力事件，畫面觸目驚心。這起香港回歸以來最嚴
重、規模最大、持續時間最長的違法事件，對香港造成
非常嚴重的衝擊和危害。
「佔中」打開了所謂「違法達義」的潘朵拉盒子，釋
放了無法無天的暴力出來，法治香港的根基受到嚴峻挑

戰。但「佔中」落幕已經兩年，當局說要嚴懲滋事分
子，然而法庭卻是「高高舉起輕輕放下」。去年初「預
約拘捕」的48名主事者，包括「佔中三丑」戴耀廷、陳
健民和朱耀明，時任「學民思潮」召集人黃之鋒，學聯前
秘書長周永康，另一學聯前秘書長、候任立法會議員羅冠
聰，壹傳媒集團老闆黎智英，以及多名反對派時任立法會
議員，有的至今仍未因「佔中」而被起訴，有的上到法庭
不是無罪釋放，就是輕判了事，變相縱容、姑息有關惡
行，令「佔中」導致的「破窗效應」越來越嚴重。

「破窗效應」三方面嚴重後果
第一，暴力行徑愈演愈烈，繼續威脅本港社會的秩

序。滋事分子先是在屯門、沙田、上水等地暴力驅趕內

地遊客，與警方爆發連串衝突。今年大年初一的旺角暴
亂，暴徒在街上縱火、掟磚頭，暴力程度遠遠高於「佔
中」，這是違法「佔中」直接導致的惡劣後果。
第二，近年「港獨」思潮之萌芽，始於所謂「佔領行
動」，違法「佔中」以所謂追求「命運自主」和「港人
自決」為口號，企圖挑戰「一國」，目標是要把香港變
成「獨立」的政治實體，甚至是要「獨立建國」。「佔
中」雖未赤裸裸喊出「港獨」口號，但引發違憲違法的
「港獨」思潮泛起。港大學生會刊物《學苑》此後變本
加厲鼓吹「港獨」思潮，旺角暴亂中街頭響起「香港獨
立建國」的叫囂，發展至有人借機成立以「港獨」為宗
旨的政治團體，公然鼓吹「港獨」，破壞香港與中央關
係，損害香港與內地和諧融洽的互利關係。
第三，兩年前羅冠聰、黃之鋒及周永康三人「佔領」
政總公民廣場，掀起違法「佔中」，令香港陷入79天
無法無天的半癱瘓狀態，社會影響惡劣。法官卻以帶有
偏見的意識形態和主觀性道德標準，代替客觀嚴謹的法
律判斷，對社會傳遞負面資訊，等同縱容違法暴力和分
離行為，為愈來愈暴力化的「港獨」火上加油，未來可
能有更多激進搞事者衝擊法治，破壞社會穩定。

重拾守法意識 依法嚴懲暴徒

從以上三方面看，暴力和「港獨」
泛濫反映法治意識的淡漠和廢弛，已
經嚴重侵蝕本港的法治根基。在法律
如同虛設，罪與罰嚴重失衡，犯事毋
須付出成本的情況下，給予大眾一個
錯誤資訊，以為作出違法行為只需付
出輕微代價，令犯法者覺得有法不依
都沒問題，變相鼓勵年輕一代犯法，
荼毒香港未來。
法庭是社會的量刑權威，其對社會風氣與價值觀的影

響之重，沒有任何政府部門能望其項背，若此關一失，
社會秩序再也無險可守。縱觀國際社會，任何國家和社
會都不會允許無視法治、損害公共利益的非法暴力和分
裂行為。西方民主國家的法官當然深諳「破窗效應」之
理，所以一定會負責任地去處理相關罪行，免得觸犯法
律底線的行為得到縱容而變本加厲，重複危害市民大
眾，對社會造成無可挽回的顛覆性傷害。
「佔中」導致的「破窗效應」亟待修補。首先，香港
社會應重拾守法意識，彰顯有法必依，違法必須阻止和
受到懲罰；其次，若不妥善嚴明執法，不依法懲罰違法
者，後患無窮，特區政府和法院必須依法嚴懲暴徒，修
補香港法治漏洞。
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世界經濟論壇發表最新年度全球競爭力
報告，香港在138個經濟體當中，排名第
9，名次較上年度第7下跌兩位。香港競爭
力在亞洲則排名第3，亞洲首兩名分別是
新加坡和日本。很多朋友也感受到香港正
在走下坡，對前景看得愈來愈淡，對下一
代的發展感到憂心，有人甚至有移民的打
算。說實話，有能力移民的朋友始終是少
數，大多數港人始終要留在香港。絕大多
數港人視香港為家，看到香港在衰落，除
了憂慮之外，更應積極出力，撥亂反正，
讓香港重回發展正軌。
我們都知道，沒有政治穩定，社會不可
能發展。在立法會選舉結束後，特首梁振
英馬上伸出橄欖枝，邀約所有新當選立法
會議員見面交流。可惜反對派的候任議員
大多數都拒絕。試問一下，這種為反而
反，心懷對抗之意，連基本溝通也拒絕的
議員，對香港有什麼好處呢？上屆行政立
法關係已不理想，立法會經常拉布流會，
狙擊施政，各種發展停滯不前，受害的是
全體港人，來屆立法會若不扭轉這種歪
風，後果不堪設想。
近日有關橫洲項目鬧得沸沸揚揚，有傳
媒報道，立法會新丁鄺俊宇擔任元朗區議
員期間，早已知悉橫洲建屋計劃，甚至曾
經就建屋計劃與官員溝通，並發表評論。
但當他當選了立法會議員後，忽然變臉和
失憶，聲稱從不知悉橫洲發展計劃。難道
過去報章的報道和評論都是偽造的嗎？議
員要有良好的記憶力，誠信更是議員的基
本要求，從橫洲事件可見，鄺俊宇議員不
僅沒有能力，更沒有誠信，難怪愈來愈多
市民會對新晉的激進立法會議員感到失
望，擔心他們進入立法會不是為了服務市
民，建設香港，而是要「搞搞震」。
香港政爭內耗不容樂觀，需更多建設性

的力量來推動香港再發展，為下一代謀福
祉，保住東方之珠的美譽。從過去幾星期
可見，反對派議員始終不願放下為反而反
的鬥爭思維，始終要鑿沉香港這條船，未
正式就任已不斷搞風搞雨，撈取政治好
處，未見其利先見其害，實在令人憤慨！

橫洲爭議的鋼鐵與洋蔥

相信無人會料到一幅鮮為人知的地皮會在數周內
變得街知巷聞，不但土地價值被人發掘，連帶當中
的政治價值亦被某些人看中，借此大撈政治油水。
幾位主要官員的回應被人斷章取義，描繪成一場
「特首前哨戰」的戲碼。
特首梁振英上周與幾位主要官員舉行聯合記者
會，在翻查官方資料，做好準備後，一次過清清楚
楚交代事件的來龍去脈。會上，特首與主事的幾位
官員也對幾個重要問題給了公眾負責任的答案。整
場的精華在於，特首道出了政府上下發展土地的決
心，也解釋了土地發展的難處，以及公務員團隊那種
不足為外人道的辛酸。尤其是第二、三期所涉及的
「棕地」，上面有一些作為倉儲物流的設施，物流業
界的發展近年一直受困於倉儲用地不足，這些土地可
說是能解燃眉之急。物流業作為香港支柱產業之一，
具有經濟意義，不是輕言遷拆就能解決問題。
記者會的確釋除了公眾大多疑慮，但爭議發酵多
日，政府才召開記者會作全面的正式回應。「政治
一日都嫌長」，隨着公民的教育水平、政治意識提
高，對公共參與的要求亦漸高，希望能在公共事務

中更有話事權，就此政府有必要做好諮詢工
作。然而，要做到有成效的公共諮詢不是易
事，尤其是土地發展這類複雜議題，當中涉
及很多技術知識，如很多人可能連「棕地」
與「綠化地」都分不清，更遑論土地用途的
改變當中涉及的複雜程序。
但弔詭的是，政府若不主動作諮詢，只會

淪為被動，任由議題在公民社會發酵，到時
只會有更多誤解，要花更大的力氣去澄清釋
疑。亡羊補牢，未為晚也。特首早前建議建
立新平台，並點名邀請候任立法會議員朱凱
廸加入，商討橫洲爭議的解決方法，可算主動諮
詢，可惜遭到朱凱廸拒絕。朱的態度反映他仍只停
留於社運人士的身份，用抗爭方式對待政府。然
而，他已參選並當選議員，由他參選的一刻應清楚
這是踏入建制的一步，加入成為香港特區管治力量
的一員。作為一個立法會議員，這種拒絕合作的態
度是不負責任的。未來橫洲的諮詢能否有效，爭議
能否解決，尚要視乎議員能否放下政治成見，真心
為香港市民福祉努力。

行政長官在記者會哽咽，不少人為之動容，令人
想起歌手楊宗緯幾年前相當流行的一首歌《洋
蔥》。當中有句「如果你願意一層一層一層的剝開
我的心．你會鼻酸．你會流淚．只要你能聽到我．
看到我的全心全意」。橫洲事件發展多時，大家一
層一層地揭開事件的真相，最後發現當中深藏的，
是特首及政府上下發展土地的鋼鐵意志。說到底，
情感上確是動容，但在公共管治層面，可以的話，
少一層「洋蔥」，多一輪「諮詢」會更好。

為期8天的「創科博覽2016」刻下在灣仔會展中心舉
行，共展出50項祖國頂尖科技產品的實物或模型，供全港
市民親眼目睹國家稱雄國際的科技成就，領悟國家科技突
飛猛進、綜合國力日益增強的佳績，體會身為中國人的驕
傲自豪。正是：創科博覽，振奮人心，前景喜人！
這次「創科博覽」設有八大展區，包括航天、航空、深

潛、能源、交通等，詳盡介紹我國在航天、量子衛星，信
息通訊、航空、高鐵、深潛等多個尖端科技重要領域迅速
追越甚至領先全球的成就，奠定我國以高科技驅動經濟發
展的強國之路。參觀其展品實在使人感到格外鼓舞與興
奮！
正是由於這樣，連日來有大批市民攜同子女入場參觀，

非常熱鬧。當中的航天展區和深潛展區最受歡迎，不少市民
高興地說，觀「蛟龍」、賞「天宮」，「現代嫦娥遊太
空」，國家科研一日千里發展，的確是今非昔比！聯繫到今
年中秋之夜，我國第一個真正的空間實驗室「天宮二號」成
功發射，這無疑是實現「航天夢」的又一重大突破！
同時，令人欣慰的是，據主辦機構團結香港基金表示，

香港在國家科技興國的國策中有獨特的作用，國家重大科
研項目上如探月工程和深海探索等都有香港的科學團隊參
與，本港的科學家們為國家科技發展正作出積極貢獻。而
且，這次博覽會上還展出本港各大學在多項尖端科技上高
水準的展品，令人嘆為觀止。另外，由於本港科學界的傑
出成就，國家科技部於2012年和2015年先後批准在香港成
立6間國家重點實驗室、國家工程科技或研究中心香港分
中心和國家產業化（夥伴）基地等，而相關團隊已取得不
少成果。由此可見，國家創科、港擔要角；科技興港、前
景遠大！香港與內地科技界加強合作，定能共創雙贏！
筆者相信，透過這次「創科博覽」不但使市民大眾分享

國家科研成果的喜悅，而且也將掀起本港的創新熱潮！有
利於一起實現「中國夢」！

楊志強 香港工商專聯會會長 資深時事評論員

楊 云 時事評論員
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「創科博覽」振奮人心
傅 平

楊 志 強
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操縱選舉阻人當選 反對派賊喊捉賊
最近，反對派及其喉舌《蘋果日報》，不斷惡意
攻擊中聯辦「干預香港的選舉」，這完全是賊喊捉
賊的伎倆。反對派利用「雷動計劃」配票操縱選
舉，並在最後關頭勸退多名候選人，這才是不折不
扣的干預選舉，應當被追究法律責任。
反對派勾結外部勢力，煽動「佔中」，送鼓吹

「自決」的搞手進入立法會。中聯辦作為中央政府派
駐香港的機構，如果對這種現象無動於衷，麻木不
仁，視而不見，是不正常的事。任何國家的政府，都
會全力捍衛國家的主權、安全和領土完整。中聯辦對
於立法會選舉出現不正常情況，當然要高度關注。這
正是體現基本法的精神，符合「一國兩制」。
中聯辦嚴格遵守香港的法律法規，從來不會干擾
香港的選舉，更不會阻止任何一個候選人參選、當
選。中聯辦和本港各界人士接觸，聽取他們的想
法，呼籲他們關心「一國兩制」，維護香港的繁榮
穩定，支持國家統一和領土完整，多和中央溝通，

增進了解，完全是正常的活動。基本法並沒有限制
中央人民政府的規定，只是規定中央政府屬下的各
個部委、各個省市不得干預香港根據基本法自行管
理的事務。涉及到了中央政府和特區政府之間的關
係，涉及到中央政府權力的事宜，中聯辦自有其角
色。
政制及內地事務局局長譚志源明確指出，選舉條
例原則清楚列明，任何機構或人士若試圖以威嚇或
利誘途徑改變選民投票意向，或改變任何有志參選
人的參選意向，則屬刑事罪行，若有違法，執法機
構會跟進情況。任何機構或人士在不違反任何法律
的情況下，包括不違反香港基本法和選舉條例，可
以廣泛與各界接觸。因此中聯辦依法辦事，並不存
在干預香港選舉的問題。
在結束不久的立法會選舉中，明眼人都可以看

到，反對派以威嚇或利誘途徑改變選民投票意向，
改變任何有志參選人的參選意向。本來選舉條例限

制了候選人競選經費的上限，反對派一開始派出大
量候選人參選，到最後階段有人宣佈退選，並且呼
籲選民轉投剩下來的反對派候選人，這其實是選舉
作弊，是擴大選舉經費的不法行為。
另一方面，反對派還組織了「雷動計劃」，在選
舉前的48小時，勸退了一大批候選人，造成某些人
從沒有機會當選變成了「票王」。他們還通過網
站，散播了什麼人沒有機會當選，什麼人有機會當
選，什麼人有足夠的票源，什麼人票源不足，這其
實是明目張膽的配票，阻止某些候選人當選，而讓
某些有「港獨」傾向的人獲得大量選票，這完全違
反選舉舞弊條例，對其他候選人極為不公平。選舉
條例規定，互聯網的宣傳，應該計算經費，反對派
恰恰違反了。
反對派及《蘋果日報》做盡選舉舞弊的事情，卻
含血噴人，說中聯辦干預選舉，倒打一耙。現在應
該是按照選舉條例，依法懲辦作弊者的時候了。

徐 庶

找準香港所長 貢獻國家所需

中華人民共和國迎來了她第67個生日。67年來，
國家在中央政府和全國人民的共同努力下，經濟實
現飛速發展，人民生活水平顯著提高，國力日益強
盛，取得了令世界矚目的輝煌成就。這一切得益於
我們堅持走具中國特色的發展道路，並始終以經濟
建設為中心。現階段中國已發展成為世界第二大經
濟體、最大貨物貿易國、第三大對外直接投資國。
而根據今年8月發佈的《中國國家形象全球調查報告
2015》，中國經濟的國際影響力居世界第二，中國
整體形象穩步提升，同時其科技創新能力也廣受好
評。海外受訪者普遍認為，中國經濟發展正推動全
球經濟發展，中國亦樂於在經貿方面與他國開展合
作，令他們從中國經濟發展中獲益。
建國67年的纍纍碩果，是中華民族自強不息，艱

苦奮鬥的見證。香港作為國家的一分子，港人身為
中國人，應為國家所取得的成就感到無比的驕傲和
自豪。港人應珍視當前所擁有的一切，找準自身地
位，積極配合國家發展，同時借助內地經濟發展的
強勁勢頭，作為本地經濟發展動力，在強化香港經
濟地位的同時，鞏固繁榮穩定的局面。

中國發展成果舉世矚目來之不易
中國在短短幾十年時間就取得了其他國家幾百年
的發展成果，令世界矚目。2016年更是全面建成小
康社會決勝階段的開局之年，在當前世界經濟發展
缺乏動力的大環境下，積極調整，引導內地經濟轉

型升級。國家主席習近平於2013年提出的「一帶一
路」戰略，經過中央政府及有關部門的積極推動落
實，於今年也進入了戰略建設的收穫之年。目前已
有超過100個國家和國際組織參與其中，與30多個
沿線國家簽署了相關的合作協議、與20多個國家開
展了國際產能合作。而以亞投行、絲路基金為代表
的金融合作更不斷深入，一批標誌性項目現正逐步
落實。而9月份在杭州圓滿結束的二十國集團領導人
峰會，更收穫了歷次峰會最豐富成果，具有里程碑
意義。
中國經濟的飛躍發展、國力的日益強盛以及國際
影響力的不斷增強，同時也為香港帶來了前所未有
的機遇。難得的是中央政府始終重視香港地區的經
濟發展，不遺餘力地支持並推動香港發揮獨特優
勢，擔當強大後盾。「十三五」規劃更將港澳發展
納入專章，明確要深化兩地合作發展，提升港澳在
國家經濟發展和對外開放中的地位和功能。而本屆
港府亦積極響應，2016年《施政報告》就重點提出
要積極配合及參與「十三五」規劃和「一帶一路」
建設，為香港開拓新機遇。

愛國愛港表現在支持港府施政
香港要搭乘內地經濟飛速發展的快車，就要善用

國家政策優惠。這需要港府牽線搭橋，打造有效平
台，因此支持港府施政，落實有關政策是必要之
舉。社會各界應該看到，縱然過去幾年港區發展面

臨阻力，但本屆政府仍以「洪荒之
力」，在房屋、安老、扶貧、創科
等各方面都取得成果，既強化了特
區固有優勢，同時也為地區經濟轉
型打造了良性生態環境。港人在看
到中央政府、特區政府積極領導推
動香港發展的同時，更應堅守基本
法為基石，貫徹「一國兩制」核心
方針，配合港府有效施政。
愛國、愛港不僅是港人應有的情感歸屬，更是

肩負的重任。現階段愛國愛港具體表現在堅守法
治基石，支持並配合港府施政。香港作為國家轄
下的特別行政區，特區政府既對港人負責，也對
中央政府負責。確保港府發揮作用，落實行政主
導體制，是香港落實發展，確保地區繁榮穩定的
必要條件。
建國67年來，國家的建設發展日新月異，在各方

面都取得長足進步。在國慶舉國歡騰之際，港人站
在歷史的橋頭，回顧往昔奮鬥歲月，展望美好未
來。我們不僅應為身為中國人而自豪，更要積極投
身國家建設。香港作為國家的一分子，在分享國家
經濟動力的同時，更要進一步加強與內地各省市的
交流合作，增強互聯互通，積極推動地區乃至整個
國家的發展。「以香港之所長、貢獻國家之所
需」，找準自身定位，積極配合，加強溝通，這正
是特區發展的唯一正確之路。

張學修 全國政協委員 香港中華出入口商會會長

■橫洲發展項目將分三期提供1.7萬個公屋單位。


